

ADERSE 2018

Titre : La gouvernance territoriale et la régionalisation avancée au Maroc : une co-construction responsable

Résumé :

Le concept de gouvernance s'est nouvellement imposé comme mode d'action publique, d'aménagement territoriale mais aussi comme voie de conciliation entre les contraintes environnementales et le développement.

Les travaux de P. Duran, 2001 rajoutent la notion de parties prenantes qui se doivent d'être une condition sine qua non à la réussite de la construction de la territorialité et d'appropriation des ressources. Ils indiquent que les institutions du gouvernement n'ont plus le monopole d'une action publique qui relève aujourd'hui d'une multiplicité d'acteurs dont la capacité d'action collective détermine la qualité, elle est prioritairement une interrogation sur le pilotage de l'action publique.

En effet, la gouvernance territoriale est porteuse d'innovation démocratique : elle interroge la structure verticale du gouvernement, elle reconsidère les rôles des différents niveaux d'unités territoriales, la collaboration entre ces niveaux et leurs relations avec les acteurs situés en dehors de la sphère publique.

J.L. Campbell, R. Hollingsworth et L.N. Lindberg (1991) cité dans A. Boyer et Y. Saillard (2002) indiquent que les coordinations et les organisations non seulement varient d'un territoire à l'autre, mais dépendent de la configuration spécifique de chaque territoire. De ce fait, le concept de gouvernance se situe comme une bifurcation et/ou anastomose du processus de mise en œuvre des pratiques responsables et des modèles de développement durable.

Le papier se veut donc d'étudier la gouvernance territoriale comme un nouveau mode de pratiques RSO appliquées aux territoires en déployant un benchmark entre deux zones territoriales dont les particularités sont bien distinctes, en l'occurrence Sous Massa Daraa et Fes Boulmane.

Les particularités de chacune des zones et les contributions de leurs parties prenantes impliquent stricto sensu un mode de gouvernance unique mais dont le but demeure principalement l'émergence d'une intelligence collective et d'une co-construction fondée.

Mots clés : Responsabilité Sociale des entreprises, gouvernance territoriale, régionalisation avancée.

ADERSE 2018

Title :

Territorial governance and advanced regionalization in Morocco: a responsible co-construction

Abstract :

The concept of governance has recently emerged as a mode of public action, territorial planning but also as a way of reconciling environmental constraints and development.

The works of P. Duran, 2001 add the notion of stakeholders who must be a condition sine qua non for the success of the construction of territoriality and resource appropriation. They indicate that the institutions of the government no longer have the monopoly of a public action that is today a multiplicity of actors whose ability to collective action determines the quality, it is primarily a question about the management of public action.

Indeed, territorial governance is a carrier of democratic innovation: it questions the vertical structure of the government, it reconsiders the roles of the different levels of territorial units, the collaboration between these levels and their relations with actors located outside the sphere public.

J.L. Campbell, R. Hollingsworth, and L.N. Lindberg (1991) cited in A. Boyer and Y. Saillard (2002) indicate that coordinations and organizations not only vary from one territory to another, but depend on the specific configuration of each territory. As a result, the concept of governance is a bifurcation and / or anastomosis of the process of implementing responsible practices and models of sustainable development.

The paper aims to study territorial governance as a new mode of RSO practices applied to the territories by deploying a benchmark between two territorial areas whose particularities are quite distinct, in this case Sous Massa Daraa and Fes Boulmane

The peculiarities of each zone and the contributions of their stakeholders imply *stricto sensu* a unique mode of governance but whose goal remains mainly the emergence of a collective intelligence and a co-construction based.

Key Words: Territorial governance, Corporate social responsibility, advanced regionalization